
 

证券代码： 300215                                   证券简称：电科院 

苏州电器科学研究院股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2019011 

投资者关系活动

类别 

 

■特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

■其他  电话会议 

参与单位名称及

人员姓名 

调研 9:30-11:00： 

北京鞍钢投资有限公司总经理 汤金样 

北京鞍钢投资有限公司资本部负责人 宋宁 

北京鞍钢投资有限公司风险管理与法律部部长  肖小红 

电话会议 14:00-14:35： 

富邦证券 分析师 陈碧芬 

台新证券投资信托股份有限公司 基金经理 游欣颖 

富邦证券 分析师 吴韦德 

富邦证券 分析师 邱宗煜 

时间 2019 年 8 月 1 日  9:30~11:00/14:00-14:35 

地点 苏州市吴中区越溪前珠路 5 号 

上市公司接待人

员姓名 
董事会秘书：顾怡倩；财务总监：刘明珍；证券部：翟颖 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、董事会秘书介绍公司基本情况 

苏州电器科学研究院股份有限公司始建于 1965 年，经过 50多

年的建设和发展，已成为我国输变电能源装备领域检测条件最完

备、检测能力最强、检测规模最大的第三方检测认证机构。同时也

是国家高新技术企业，目前有 1300 名员工。先后被原国家机械工

业部、国家工信部、原国家质检总局、国家认监委、国家能源局等

批准并授权，成立了“国家电器产品质量监督检验中心”、“国家

智能电网中高压成套设备质量监督检验中心”、“国家能源变压器

评定中心”、“国家能源开关设备评定中心”、“工业（电器）产

品质量控制和技术评价实验室”、“国家汽车电子电气产品质量监



 

督检验中心”、“机械工业高低压电器及机床电器产品质量监督检

测中心”、“机械工业第二十六计量测试站”等 10 个国家和行业

质检中心。2018年，公司经国家认监委批准认可为认证机构，实现

了检测、认证一体化的目标，符合国际上的行业发展趋势。公司已

建设了五个世界第一和五个中国第一的技术指标，且多项技术指标

填补国内空白。  

公司是国际电工委员会电工设备及元件合格评定体系组织

IECEE批准的国际 CB实验室；是国际电工委员会防爆电气产品认证

体系 IECEx国际防爆实验室。公司还是国家认监委批准的强制性产

品认证指定检测机构；国家电网、南方电网一次设备认可检测机构。 

按照我院的发展规划，营业收入要从 2019 年的 8 亿元逐步提

升至 2023年 14.5亿元。我们致力于提高电器产品质量，建设中国

第一、世界一流的电器综合检测机构。 

二、调研人员与高管交流 

一）现场交流 

1、国家高压线路的建设会给公司的高压检测业务带来增量吗？ 

答：公司刚上市的时候低压电器检测是主要业务，但随着各高压建

设项目的陆续投运，高压检测收入占比逐步提升。目前部分建设项

目尚未达到规划的收益，因此这些项目都是公司未来潜在的新的增

长点。国家高压线路的建设将带动相关电气产品的生产，也将拉动

检测业务的需求。检测业务还来源于检测报告的时间周期性，企业

产品规格、参数变化，国家标准、行业标准变化，以及企业的研发

检测需求。 

2、我们是按件收费吗？ 

答：按照试验项目来收费，企业根据试验项目需求来提供样品，有

的是做全套试验，有的是做单项试验，费用和产品、检测项目、试

验类型、电压等级等有关。 

3、是否销售检测设备？ 

答：公司有 150多人的工程团队，整体的试验系统从研发、设计、

采购、安装自行解决，但主要是自用，不对外销售，同时这也是我



 

们的核心优势之一。 

4、一季度毛利率下降的原因？ 

答：折旧导致成本增加。 

5、我们一直在投实验室，是根据客户的需求还是注重公司本身能

力的提高，考量是什么？ 

答：主要的考量是根据行业发展趋势，以及电力行业的需求，有些

尚未达到预期效益的项目是具有一定超前性的。这些项目的建设，

除了董事长想在国内建立一个和世界一流实验室媲美的检测机构

的这个目标和情怀之外，也是一种市场策略。作为民营企业进入电

器检测这个领域，必须拥有最强的实力。另外这些新项目投资虽然

大，建设的时候压力很大，但是折旧高峰期过去之后，对企业的好

处就会凸显出来了。 

6、公司的账期情况如何？ 

答：2018年度，我们母公司应收账款周转率超过了 20%，应该是比

较优秀的。 

7、阻碍公司发展的外部因素，或者说影响公司发展的关键因素是

什么？竞争对手为什么不扩张？ 

答:与竞争对手相比，作为上市公司，我们具有融资平台的优势，

当然我们还需要继续保持在这个行业独立第三方地位不变、同时保

证资金链。 

8、除了检测业务，认证这块 18年没有体现，19 年是否有效益？ 

答：公司经国家认监委批准认可为认证机构，公司的资质得到了进

一步扩展，实现了检测、认证一体化的目标，符合国际上的行业发

展趋势，与国际知名同行所涉领域趋同。具体工作目前正在落实和

规划中。 

二）、电话会议交流 

1、市场检测规模多大？ 

答：出于检测业务自身的特殊性质，电器检测行业市场需求具有一

定的衍生性，电力及电器设备制造业等行业的发展前景和市场规模

对检测市场的容量和增长空间具有重大影响。近年来，受国家相继



 

出台的配电网、智能电网和特高压等大规模投资计划以及电力装备

“十三五”规划等利好政策的刺激，并且随着《中国制造 2025》打

造制造强国战略规划的出台以及国家核电项目的重启，电器检测行

业未来将面临广阔的市场空间。我们认为检测市场容量还是比较大

的，企业每三到五年要重新做试验，标准变化、产品变化都需要做

试验。企业还有不定期的研发需求，目前国内企业的研发投入和国

外企业的研发投入还是有很大差距的；随着国家对质量、安全越来

越重视，以及企业可持续发展的需要，企业也会对产品进行更新换

代，市场潜力很大。 

2、目前国内竞争格局怎样？ 

答：目前国内低压电器检测机构竞争还是比较充分的；低压电器产

品种类多，现在的产品也越来越小型化、智能化，还在不断的发展。

高压领域的西高院、低压领域的上科所，他们都是历史悠久，技术

能力强，行业认可度高的老牌院所。而我公司目前是国内唯一一家

可同时从事高低压电器检测业务的独立第三方检测机构；近年来也

在积极参加国家标准、行业标准制修订等工作，逐渐提高公司在行

业内的影响力和认可度。公司 2015年~2017年，在总资产、营业收

入、高压电器和低压电器检测市场占有率方面均排名行业第一。 

3、公司资产回报率情况如何？ 

答：公司在大规模投资之前的资产回报率很高，曾达到毛利率 75%，

净利率 45%的水平；现因目前新投产的部分项目效益还没有完全体

现，拉低了平均水平。 

 

接待过程中，公司接待人员与投资者进行了充分的交流与沟

通，严格按照《信息披露管理制度》等规定，保证信息披露的真实、

准确、完整、及时、公平，未出现未公开重大信息泄露等情况；同

时调研人员已按深交所要求签署调研《承诺书》。 

附件清单（如有） 无 

日期 2019 年 8 月 1 日 

 


